



茂木の風

「起こせ茂木の風 ～挑戦と感動～」

長崎市立茂木中学校
学校だより 第21号
令和7年10月24日

文責 校長 野田 希世美

学力調査結果から見えることその②

今回は全国学力調査（3年生）の生徒質問調査結果から「2学期以降に課題にしたいこと」についてお伝えします。

【生徒質問調査 3年生】

①自分にはよいところがある

（本校 76.5% 昨年 96.3% 県 87.9% 全国 86.2%）

②学校に行くのは楽しい

（本校 88.3% 昨年 92.6% 県 87.0% 全国 86.1%）

③平日 1日に2時間以上勉強する

（本校 29.4% 昨年 14.8% 県 21.9% 全国 30.3%）

④学校が休みの日に1日3時間以上勉強する

（本校 5.9% 昨年 18.5% 県 9.5% 全国 13.8%）

⑤授業は自分に合った教え方、教材、学習時間であった

（本校 76.5% 昨年 92.6% 県 80.2% 全国 79.3%）

⑥わからないことを自分で学び方を考え工夫する

（本校 76.5% 昨年 85.2% 県 72.3% 全国 73.4%）

⑦授業で自分の考えをまとめた活動を行っている

（本校 70.5% 昨年 77.7% 県 69.5% 全国 70.6%）

⑧授業で自分の考えがうまく伝わるように資料や文章、話の組み立てを工夫して発表を行っている

（本校 76.4% 昨年 88.9% 県 53.6% 全国 63.0%）

⑨道徳の授業で自分の考えを深めたり、学級やグループで話し合ったりする活動に取り組んでいる

（本校 88.2% 昨年 100% 県 92.9% 全国 91.5%）

【考察】

一点目の課題は「自律した学習者の育成」です。本校の生徒は与えられた宿題や提出しなければならない自学などはどうにか取り組んでいるではいるものの自主的な学びにはなっていないと感じます。そのためにもまずは「わかる授業」の実践と「もっと調べたい」「もっとやってみたい」という好奇心を揺さぶり「自分には〇〇が足りないから復習しよう」「自分で学ぶ」という生徒自身の自覚が生まれる授業を目指したいです。二つの課題は「自己有用感の育成」です。行事や授業を通して「全ての生徒に出番がある」取組で個を認め、個を伸ばす教育活動を行っていきます。

長崎市連合音楽会 ～3年生出場～



長崎市内の中学校が集まり音楽の授業や部活動の発表を行う長崎市連合音楽会が長崎ブリックホールで行われました。9月の初めには自分たちだけで練習して合唱を完成させることができるとの不安もどこへ、3年生は「自分たちで作り上げる」と宣言し、担任の先生を始め、新しく来られた松永先生の強力なサポートのもと、立派に音楽会で合唱を披露しました。目標を持ち挑戦し、やり遂げたことはすばらしいです。担任の岩永先生が本当に喜んでいました。担任冥利ですね…

茂木くんち ～お上りでソーラン披露～

袴着神社の方々や地域の方に茂木の伝統行事「茂木くんち」を中学生で盛り上げてほしいとの声は年々高まっています。長崎くんちを始め、市内にはたくさんの地域の「くんち」がありますが、茂木くんちもその一つです。茂木くんちの前に生徒たちに「地域の伝統的なお祭りの担い手は大人だけでなく、小学生や中学生であること、ふるさとの伝統を守り受け継いでほしい」とその意義を話しました。1, 2年生を中心にたくさんの生徒が参加をして「お上り」を盛り上げました。

